
令和２年１１月９日  

芦屋市企画部市民参画課 

課長  川口 弥良 様 

（あしや市民活動センター指定管理者） 

特定非営利活動法人あしや NPO センター 

事務局長 橋野 浩美 

 

グラフィックレコーディングセミナー報告書 

 

１ 日 時：令和２年１１月８日（日）１０：００～１７：００ 

２ 会 場：リードあしや オープンスペース１ 

３ 担 当：橋野 

４ 参加者：１９人（講師１人 会場１０人 オンライン７人 職員１人） 

５ 講 師：アオナミユミコさん（ビジュアルファシリテーター） 

６ 事業詳細 

(1) 目 的：ファシリテーターのツールの一つであるグラフィックレコーディング

を極め、話し合いによって自分たちの活動を進めるためのものとして

取得する。 

(2) 内 容：Listen・Look（入力）、Draw（出力）、Think（出力）を身に付ける。 

７ アンケート結果：１２件 

年代：３０代３人 ４０代５人 ５０代２人 ６０代２人 

居住：芦屋市８人 神戸市３人 西宮市１人 

何で知ったか：リードあしや５件 知人・友人１件 広報あしや１件  

他１件 無回答４件 

満足度：満足１２件 

満足の理由： 

・便利なスキルを習得できました。 

・足を踏み入れる世界ではないと思っていましたが、アイコンがかわいくて書

きたい気持ちが高まりました。 

・前半は絵の楽しみ、後半はまとめる難しさを教えていただきました。脳内を

みる！！って新鮮でした。 

・もっと難しくてとっつきにくいと思っていたのですが、楽しく学ぶことがで

きました。何が必要なことか頭を切り替えていけたら良いです。 

・議題と時間割の大切さが分かった。概念から絵を描くコツまで流れがスムー

ズで分かりやすい。 

・グラレコ、奥が深い!! 

・普段使わない脳の部位を使えた。整理（考えの）がやりやすくなりそう。 

・小さなことから一つ一つ、丁寧に教えてもらいとても分かりやすかったです。 

・文字ばかりだと分かりにくい話もアイコンを使うことによって分かりやすく



共有できることに気づきました。 

・ファシグラって別世界の方々のされることだと思っていましたが、私にも挑

戦できることがわかったことが大収穫でした。 

 

活かされると思える活動： 

・議事録やインタビューの記録からはじめてみようかな… 

・地域の自治会 高齢の方が多く説明やプレゼンに… 

・頭の整理、相手に伝える。 

・会議・脳内整理・ワークショップ 

・職場での会議、打ち合わせのレコーディング 

・自分の日々の振り返りからはじめたいと思います。 

・プレゼンテーションスライドの見やすさ改善 

・会議、研修 

・仕事での議事録や資料作成 

 

今後取り組んでもらいたいもの： 

・ファシリテーション 

 

感想など： 

・テンプレートありきデザインではなく手書きの良さを広めてほしいです。 

・1日楽しい時間でした。とても新鮮な学びでした。 

・手をたくさん動かせて良かったと思います。 

・とても勉強になりました。聴講もあったことで気軽に参加できました。 

 

８ 振り返り 

・６時間におよぶセミナーであり、気力・体力が持つか不安であったが、内容が

充実していたということもあり、アンケートでもわかるように楽しく最後まで

学べたようであった。 

・次回振り返り会を予定している。 

以上 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


